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住培专培故事：越努力越幸运
▲ 本报记者  宋攀 杨萍 线媛媛 张雨

住院医师规范化培训上升为国家行动已 1 年有余；

专科医师规范化培训试点也已于年初启动。两项制度事关

我国医疗卫生人才的培养，更关系到医疗卫生事业的发展、

健康中国的实现。

然而，事物的发展并非一帆风顺，社会上对于住培、

专培的各种声音亦是不断。有因为待遇不到位的声讨，有

因为基地不严格教学的抱怨……但相比一项制度，我们更

应看到的是受益者在其中的提升，并为之欣喜。

本期，我们遴选了几个发生在住培、专培学员身上，

可能就在你我身边的小故事，一起感受他们的成长。

继 2015 年国家建立住院医

师规范化培训制度后，2016 年

国家又下发专科医师规范化培

训试点工作文件。开展专科医

师规范化培训，将对我国的医

学人才培养带来怎样的影响？

复旦大学附属中山医院教

育处处长郑玉英：国内外公认

的医学教育是由院校教育、毕

业后教育和继续教育组成的连

续统一体。专科医师规范化培

训作为临床医学人才成长的必

由之路，在美国、德国等发达

国家推行已有 100 多年的历史。

因此，专科医师规范化培训在

国际医学界有共识、有经验、

更有实效。

广东省医师协会常务副会

长吴少林：专培非常必要且不

可替代。理论上讲，一名外科

医生可以做从头到脚的一切手

术。但如今外科分科越来越细，

特别是神经外科、脊柱、颈椎

这些高风险专业，如果没有达

到相关专业技术水平，做手术

很容易给患者造成致命威胁。

事实上，不论是住培还是

专培，文件出台后，待遇问题

一直都是学员关注的焦点。实

践中，学员的待遇情况如何呢？

记者发现，不同基地医院

学员待遇存在高低差异，这在

一定程度上受限于各地的经济

发展水平。

王 星 月 介 绍，2014 年，

华西医院开始试点专科医师培

训，工作开展早于国家政策出

台。在国家没有对专培有补助

的情况下，医院自筹资金补助

专培学员待遇。以硕士毕业后

进入专培阶段的医生为例，他

们每月有将近 6000 元的收入，

硕士毕业生进入专培第一年年

收入可达到 9 万，第二年超过

10 万。

在深圳，全市住培学员的

生活补助已提高至本科毕业学

员 6000 元 / 月、 硕 士 毕 业 学

员 7000 元 / 月、博士毕业学员

8500 元 / 月。此外，财政还承

担了学员培训期间的养老、医

疗（含生育保险）、失业、工

伤保险的单位缴纳部分费用。

培训经费保障体系是“政

府投入、基地自筹、社会支持

的多元投入机制”。吴少林分析，

在中央财政有针对学员每人每

年 3 万元的统一财政投入下，

差异主要源于医院的补偿制度。

“所有医护人员的个人薪

酬都是通过业务服务实现的，

如此一来，业务收入高的医院

和科室，收入自然多一些。”

吴少林说。

2015 年国家卫生计生委委

托中国医师协会组织专家抽取

20 个省（区、市）部分培训基

地，对住培工作进行了现场评

估，有力推进了政策落实。今年，

国家卫生计生委将紧密围绕落

实住院医师培训待遇、确保培

训质量、扩大紧缺专业招收培

养规模、帮扶西部边疆民族地

区均衡发展等重点，开展住培

运行监测和第三方现场评估，

以推动各地各培训基地把国家

政策进一步落实到位，有关情

况将适时全国通报。

“能够参加住培，与本科

毕业即参加工作的同学相比，

我是幸运的。”

王文娜是浙江大学医学院

附属第二医院的一名住院医师，

在研究生毕业后，开始了为期

3 年的住院医师规范化培训。

王文娜告诉记者，“现在

我们研究生都是在三甲医院接

受规范化培训，3 年后不管去

哪儿工作，我们都是以近乎同

质化的水平投入到临床工作中。

我的其他本科同学们就比较‘悲

剧’了，他们现在有的在县级

医院工作、有的在市级医院工

作。虽然大家同样是工作了 3

年，但是 3 年过后，水平必定

参差不齐。”

王文娜的住培同学中，不

少是基层医院委派的学员。她

告诉记者，“这些学员如果不

参加住培，一些大型手术、前

沿技术操作，根本没有机会接

触到，想学习连机会都没有。

但现在送到基地医院参加住培，

大场面见得多了，机会也多了，

水平自然也提高了不少。”

上海交通大学附属瑞金医

院的周与华在参加住训之前，

曾是医学院授课教师。

从学校毕业后，周与华以

优秀的成绩留校任教。然而，

在 教 学 工 作 中， 他 慢 慢 地 发

现，没有临床经历非常不利于

教学。

住院医师规范化培训制度

启动后，他报了名，并成功被

上海瑞金医院基地招收，成为

一名急诊科住院医师。

周与华告诉记者，在他接

受 培 训 期 间， 急 诊 专 业 涉 及

的 科 室 轮 转 非 常 全 面。 培 训

效 果 超 出 了 预 期。 作 为 一 名

急 诊 医 生， 常 规 操 作 已 经 没

有问题了。

浙江大学医学院附属邵逸

夫医院全科医学科主任方力争

表示，住培体系对于全科医学

发展的帮助非常大，是培养一

名合格、能够独立行医的全科

医生的必由之路。

浙江省在 2000 年就开始了

住院医师规范化培训工作。为

此，浙江省成立了省级的住培

基地，邵逸夫医院有幸成为培

训基地之一。

方力争对培训效果非常有

自信：“可以说，我们培养出

来的全科医师，无论分配到哪

里都供不应求，到任何一个社

区都是‘香饽饽’。甚至有社

区医院给我们培训基地打电话

说，你那里培训的学员，有多

少我们要多少。”

中国医师协会曾对上海住

院医师规范化培训制度进行阶

段性评估：经过严格培训的住院

医师以“二次就业”方式进入用

人单位后，住院医师本人对住培

效果的认可度非常高，认为之前

接受的培训能够解决工作中遇

到的问题；用人单位对其理论知

识、临床技能、医患沟通等职

业能力的总体认可程度也很高，

受到了用人单位的青睐。

四川大学华西医院毕业后

培训部部长王星月向记者分享

了一个真实的案例：

一名呼吸专科医生在华西

医院完成专科培训后，到成都

市某医院工作。工作中，根据

病情，她将一位患者诊断为肺

栓塞并给予及时治疗。这名医

生的年资并不高，其工作单位

也不乏主任医师、副主任医师，

但当时，很多人并不信服她的

诊断，都在质疑她。

但是，她所经历的严谨的

住院医师规范化培训和专科医

师培训过程，使她坚信自己的

判断。最终，对症治疗以及影

像学诊断结果证明，该医生的

诊断是正确的。而这也是该院

近 30 年来，唯一诊断正确的、

而且抢救成功的肺栓塞病例。

王星月感言，倘若该医生

只参加过内科医生在呼吸专科

3 个月的轮转，短时间的效果

必然不如规范的专科培训。

我比本科工作的同学幸运多了

从医学院老师到住培学员

住培全科医生有多少要多少

准确诊断  30 年来头一遭

规范化培训：必要且不可替代

待遇差异源于地区经济差异

评估再次启动：重在质量和待遇
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